

**LOS DERECHOS HUMANOS
LOS DERECHOS DE LA MUJER Y LA EQUIDAD DE GENERO**

PREGUNTAS DE SELECCIÓN MÚLTIPLE, CON ÚNICA RESPUESTA.

1. Al clasificar los derechos humanos notamos los de primera generación o derechos fundamentales, los derechos de segunda generación o derechos sociales económicos y culturales y los de tercera generación derechos colectivos y del ambiente. La diferencia entre estas generaciones se explica por

La jerarquización de acuerdo a la importancia de cada generación

La evolución histórica en cuanto al reconocimiento de cada generación

La exigencia de algunas personalidades en diferentes lugares del mundo.

El desarrollo constitucional de los países del mundo.

2. El artículo séptimo de la Constitución Nacional dice que el Estado reconoce y protege la diversidad étnica y cultural de la nación colombiana. ¿En cuál de los siguientes enunciados se evidencia el cumplimiento de este artículo?

A este establecimiento entran personas nacidas en el interior o centro del país.

A este almacén solamente pueden entrar a comprar personas de raza blanca.

A este lugar entra cualquier persona, sin tener en cuenta su raza, ni color de piel.

A este sitio entran solamente personas que practiquen la gimnasia o un deporte.

3. Una de las conclusiones del foro nacional de una organización social es la siguiente: "Se hace necesario que fortalezcamos nuestra propia identidad como grupo. Sin identidad no lograremos un reconocimiento político, económico y social. Los jóvenes deben aprender a trabajar como lo hacíamos antes. Nuestras escuelas deben enseñar a respetar nuestros valores y prácticas políticas". Estas conclusiones se concentran en promover

Los saberes culturales.

El trabajo y la economía.

Los valores ciudadanos.

La educación de calidad.

4. La participación política en un Estado de derecho en la definición de asuntos de interés colectivo y público, solo es posible si

Las personas se adscriben a un partido político determinado.

Se pertenece a la Junta de Acción Comunal.

Las personas estudian ciencias políticas y económicas.

Se logra reconocer, en la diferencia, al otro como un sujeto de derechos y deberes.

5. El 25 de febrero de 2012, en varias ciudades de Colombia se realizaron marchas de mujeres reivindicando sus derechos. Una de las marchantes declara "Independientemente de cómo nos vistamos, cómo actuemos o nuestra orientación sexual, somos nosotras las que decidimos sobre nuestro cuerpo".

Teniendo en cuenta lo anterior, se podría señalar que para lograr el respeto a las mujeres se debería

Pedir a ellas que usen vestidos formales para que no sean agredidas en público.

Dejar de justificar las ofensas y agresiones a las mujeres por su forma de vestir o de comportarse

Olvidar que ellas son el sexo débil y obligarlas a hacer labores que exijan fuerza física.

Exigir que en los colegios se terminen las cátedras de derechos sexuales y reproductivos.

6. Recientemente, el secretario general de la Real Academia Española de la Lengua (RAE) hizo la siguiente declaración: "A lo largo de 300 años de historia, unos mil hombres han ocupado los sillones de la Real Academia Española de la Lengua mientras que apenas 10 mujeres han estado allí. Hoy, cinco de los 46 sillones de la Academia están ocupados por mujeres. Por la defunción de sus titulares hay tres plazas vacantes. Será un buen día para que la RAE, además de enmendar la página a textos ajenos, empiece a corregir los errores propios".

¿Existe algún prejuicio injustificable en la anterior declaración?

Sí, pues afirma que apenas 10 mujeres han ocupado los sillones de la Real Academia Española de la Lengua.

No, pues señala que históricamente las mujeres han sido discriminadas por la RAE para desempeñarse en ella.

Sí, pues señala que a lo largo de la historia la RAE no les ha dado a los hombres la importancia que merecen.

No, pues afirma que los hombres han construido con su esfuerzo 300 años de historia de la RAE.

7. Cuando Rosa estaba terminando su formación profesional sufrió un accidente que le produjo una parálisis que la obligó a desplazarse en silla de ruedas. Ahora tiene 28 años, se graduó como ingeniera de sistemas y está buscando trabajo. Envío su hoja de vida a una empresa, la cual le manifestó que cumplía con el perfil requerido y la citó a una entrevista. Durante la entrevista, le dijeron a Rosa que desafortunadamente no la podría emplear, pues la empresa se vería obligada

a adaptar su infraestructura física para que ella pudiera trabajar allí. ¿En cuál de los siguientes análisis de la situación presentada se aplica de manera pertinente y correcta un principio constitucional?

La empresa carece de recursos para adaptar su infraestructura de manera que Rosa pueda trabajar allí.

La empresa podría recibir deducciones de impuestos por emplear a personas en situación de discapacidad.

La empresa puede justificar sobre la base de sus estatutos el no emplear a Rosa.

La empresa está vulnerando el derecho de Rosa a tener igualdad de oportunidades para trabajar.

8. Una familia come reunida en la mesa y conversa sobre la importancia del trabajo. El papá les comenta a sus dos hijos que los hombres, por ser más inteligentes, son quienes deben trabajar mientras las mujeres atienden el hogar. Les dice que para ser felices deben conseguirse mujeres que puedan cocinar y hacer oficio. Este comentario promueve un estigmatismo que, cuando sean grandes, estos niños crean que las mujeres

No tienen interés en obtener un trabajo estable por fuera del hogar.

No tienen la inteligencia necesaria para trabajar y aportar económicamente al hogar.

Tienen cuerpos mucho más frágiles y por eso solamente pueden hacer trabajos fáciles.

Son más inteligentes y que los hombres por ello solo deben trabajar en la casa y cuidar a los hijos.

9. Un profesor universitario sostiene que cuando sus estudiantes mujeres responden a una pregunta, se extienden demasiado en la respuesta. Por esa razón, cuando les pregunta a los estudiantes y algunos levantan la mano para responder, hombres y mujeres por igual, el profesor solo les da la palabra a los hombres. De acuerdo con la Constitución, el profesor

Puede hacer esto porque tiene más experiencia que sus estudiantes.

Está actuando de forma incorrecta pues viola el principio de igualdad.

Adopta una actitud que puede ser chocante para algunos pero que no es discriminatoria.

Puede justificar lo que hace siempre y cuando pueda probar que las mujeres de hecho sí hablan demasiado

10. Muchas mujeres adultas de la tercera edad han dedicado toda su vida a trabajar en los oficios domésticos, atendiendo a los hombres de la familia, a los niños y a los enfermos; pero característicamente, este trabajo no es reconocido social, ni financieramente porque

Es el papel naturalmente asignado a la mujer en la sociedad, el cual se remonta a tiempos inmemorables.

La mujer no necesita de un mayor reconocimiento pues su dedicación emana del más puro amor.

El núcleo familiar es la base de la sociedad, lo que la exime de los formales compromisos económicos.

Existe una discriminación histórica hacia la mujer y su trabajo, que por no ser remunerado no se reconoce como tal.

11. La violencia sexual contra las mujeres es un problema mundial. Hace poco tiempo, el jefe de policía de una ciudad muy importante, en un país desarrollado, declaró al respecto: "Para evitar estas situaciones, lo mejor sería que las mujeres dejaran de salir con minifaldas o escotes provocativos a la calle. Así evitarían ser víctimas de acoso o violencia sexual".

¿Qué intereses está favoreciendo esta declaración?

Los de las mujeres, porque está aconsejándoles cómo vestir para no ser víctimas.

Los de los policías, porque su función no es la de manejar casos de acoso.

Los de los agresores, porque está dándoles una justificación a lo que hacen.

Los de la ciudad, porque el acoso sexual afecta la percepción de seguridad.

12. Se entiende por violencia intrafamiliar todo acto de agresión intencional física, sicológica y sexual que un miembro realiza contra otro miembro del mismo núcleo familiar. Se expresa en amenazas, golpes y agresiones emocionales, que se consideran según su gravedad como conducta delictiva. Cuando una persona se encuentra ante un caso de violencia intrafamiliar deberá

Guardar silencio todo el tiempo, por respeto a los padres.

Audir ante un juez de familia y denunciar el caso.

Defenderse ante el agresor apelando a todo tipo de medios.

Eadirse de la casa para evitar futuras agresiones.

Responda las preguntas 13 a la 15 de acuerdo con el texto.

Extracto de la Declaración de las Mujeres Campesinas de Comunidades Desplazadas de Pavarandó-Urabá, en 1997

"Las mujeres de Pavarandó queremos y necesitamos darle a conocer al país y al mundo, nuestra voz, lo que estamos viviendo desde hace nueve meses (...).

Antes, nosotras no vivíamos en la violencia, éramos muy pobres, pero vivíamos de la agricultura, la pesca, los animales domésticos en 49 comunidades del Atrato Chocoano y Antioqueño. Teníamos herramientas, medicinas, comprábamos lo que necesitábamos.

Cuando se agudizó la guerra empezó el bloqueo económico, y no nos dejaban salir a comprar comida. Ellos están interesados en nuestras tierras por lo del canal y por lo de los recursos de nuestro territorio. Después empezaron los

bombardeos desde los helicópteros y nosotros no estábamos en combate con nadie tuvimos que empezar a salir corriendo con nuestros hijos y dejar todo y escondernos varios días en el monte, en la selva.

A las mujeres que cogían las violaron, las mutilaron y destrozaron. A las mujeres paridas, nos amenazaban para que saliéramos y nos fuéramos de nuestras casas.

Nos tuvimos que empezar a desplazar hacia Mutacá caminando por el monte dos semanas o más. Muchas perdimos el contacto con familiares. No volvimos a verlos ni a saber de ellos. En el camino hubo alumbramientos, a los viejos y a los que se enfermaban la comunidad les ayudaba la solidaridad era mucha; lo que alguno cogía para comer, lo repartía (...)"

13. Infiera del texto cuál de los siguientes derechos no es irrespetado a las mujeres desplazadas del país

Derecho a la vida.

Derecho a la integridad personal.

Derecho al voto.

D. Derecho a la Libertad

14. Los derechos violados en este relato tienen su origen en

El conflicto armado colombiano

El analfabetismo

La violencia intrafamiliar.

La riqueza natural del país.

15. El interés por el territorio Pavarandó que originó la violencia en este territorio es de tipo

Político.

Social.

Cultural.

Económico.

Lee los siguientes artículos de la Nueva Constitución y responde las preguntas 16 a 20.

Artículo 118. El Ministerio Público será ejercido por el Procurador General de la Nación, por el Defensor del Pueblo, por los procuradores delegados y los agentes del ministerio público, ante las autoridades jurisdiccionales, por los personeros municipales y por los demás funcionarios que determine la ley. Al Ministerio Público corresponde la guarda y promoción de los derechos humanos, la protección del interés público y la vigilancia de la conducta oficial de quienes desempeñan funciones públicas.

Artículo 250. La Fiscalía General de la Nación está obligada a adelantar el ejercicio de la acción penal y realizar la investigación de los hechos que revistan las características de un delito que lleguen a su conocimiento por medio de denuncia, petición especial, querella o de oficio, siempre y cuando medien suficientes motivos y circunstancias fácticas que indiquen la posible existencia del mismo.

Artículo 267. El control fiscal es una función pública que ejercerá la Contraloría General de la República, la cual vigila la gestión fiscal de la administración y de los particulares o entidades que manejen fondos o bienes de la Nación.

16. ¿Cuál de los siguientes enunciados describe de forma correcta, la labor conjunta de las instituciones que imparten justicia a la hora de proteger los derechos humanos en Colombia, por irregularidades cometidas por un funcionario público?

La Procuraduría denuncia, la Fiscalía procesa y la Contraloría, sanciona.

La Fiscalía denuncia, la Procuraduría procesa y la Contraloría, sanciona.

La Contraloría denuncia, la Procuraduría procesa y la Fiscalía, sanciona.

La Contraloría denuncia, la Fiscalía procesa y la Procuraduría, sanciona.

17. En Colombia, ¿el Defensor del Pueblo puede demandar ante la Corte Constitucional normas relacionadas con los Derechos Humanos?

Sí, porque una de sus funciones es garantizar los derechos de las personas.

No, porque la rama judicial debe encargarse de resolver este tipo de asuntos.

Sí, porque la mayoría de personas no saben cómo hacer valer sus derechos.

No, porque el presidente es el encargado de la seguridad de los ciudadanos.

18. El Ministerio Púbico lo integran

Las superintendencias y los tribunales

Los ministros y los directores de los departamentos administrativos

La Procuraduría y la Defensoría del pueblo

El Senado y la Cámara de Representantes.

19. En un municipio se está violando el derecho a la libertad de cultos a un hombre que trabaja en un cultivo de flores. Este decide poner un derecho de petición, para que se le den todas las garantías sociales. En este caso la solicitud la debe dirigir a

La oficina de recursos humanos.

Al Defensor del Pueblo.

La Contraloría general del municipio

El alcalde local.

20. De acuerdo con el artículo 90 de la Constitución Política, qué debe hacer el Estado en el evento de que sea condenado a la reparación patrimonial de un daño, que haya sido consecuencia de la conducta dolosa o gravemente culposa de un agente suyo

Interponer recursos

Exigir el cumplimiento de la sentencia

Actuar contra su agente

Negarse a cumplir con la sentencia.